

La Unión Vascongada

DIARIO MONÁRQUICO

Año XI

San Sebastián: Sábado 9 de Marzo de 1901

Núm. 3340

La Unión Vascongada

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN GENERAL

Educación y Administración
calle de Vergara, 7 y San Marcial, 12

Precios de suscripción		
Capital.	trimestre	4 pesetas
> > >	un año	16 >
Provincias.	semestre	9 >
> > >	un año	18 >
Extranjero.	>	36 >
Precios de anuncios		
en 1.ª planta.	1,50 peseta	línea
2.ª > >	0,75 >	>
3.ª > >	0,50 >	>
4.ª > >	0,15 >	>
Comunicados de 2 a 25 pesetas línea		
el número, 5 cént.		
—ATRASADO, 25 cént		
Teléfono número 162		

¡POBRE ESPAÑA!

«La autonomía es la paz.»

Esto dijo el señor Moret pocos meses antes de la pérdida de las colonias, y tanto este hombre público como el señor Sagasta, autores principales de aquella catástrofe, vuelven a dirigir la política desde los consejos de la Corona, sin antes haber depurado responsabilidades que les alcanzan, ni dada un programa a la nación manifestando que hechos tan bochornosos para nuestra integridad nacional, como los pasados, no han de repetirse, y que las Canarias y las Baleares no peligrarán en esta nueva etapa de mando del partido fusionista.

En este desventurado país todo es posible.

La prensa de gran circulación, que hace dos años anatematizaba a los señores Sagasta y Moret, se muestra hoy alborozada por el advenimiento al Poder de los fraca-sados, que nada han dicho ni nada han hecho para borrar la tremenda impresión de nuestras desgracias, y que a nada se comprometen en lo porvenir.

Pero hay tanto puesto que proveer...

Lo absurdo precede aquí a lo racional.

Clamaba todo el mundo, al decir de los periódicos callejeros, por un Gobierno muy democrático y popular, y Sagasta constituyó su Gabinete con nueve personas de las cuales cinco son títulos de Castilla, gentiles hombres y grandes de España.

No nos explicamos cómo puede compaginarse la democracia con esos títulos tan aristocráticos y tan enemigos de las ideas avanzadas, que aunque contrarias a nuestras doctrinas son aceptadas en todos los Gobiernos democráticos del mundo, pues de lo contrario en nada se diferenciarían de las conservadoras.

En Francia, el Gobierno es esencialmente democrático, y a cada ministro le llaman por su apellido; pero en el Gabinete democrático y liberal del señor Sagasta, a la mayoría de sus individuos se les denomina por su apellido de duque, marqués o conde.

¡Sépónele instigador de la última juerga estudiantil al conde de Romanones!, pues nada mejor para la disciplina escolar que nombrarle ministro de Instrucción Pública.

A Weyler, el excapitán general de Madrid, que decretó el estado de sitio y amordazó la prensa, se le hace ministro de la Guerra de un Gabinete que dice ser representante de las libertades públicas.

Veragua, el reputado ganadero, va a regir una Marina sin barcos, pero con un gran excedente de personal, como cuadriga sin contrata, más con sueldo.

A la Bolsa no le ha entusiasmado la subida de los fusionistas, y la ha saludado con bajeza. Esta bajeza, a raíz de la constitución de un Gabinete conservador, se hubiera explotado como síntoma desfavorable de la opinión.

Tensa razón D. Carlos de Borbón al manifestar que si los fusionistas hubiesen estado en el poder el día de su matrimonio con la princesa de Asturias, no se hubieran registrado los escándalos de todos conocidos. El primer acto del nuevo Gobierno, ha sido prestar pleito homenaje al hijo del conde de Caserta, a pesar de que entre sus individuos se señala quienes atizaron el fuego de la insubordinación en las calles de Madrid.

Ya no es posible, visto lo que antecede, confiar en la redención de este país.

El señor Moret ha anunciado con sueltos periódicos, como anuncian todos los que cogen la sartén por el mango, que tiene el proyecto de poner al frente del mando de las provincias y de la administración del Estado, a hombres probos, inteligentes y de prestigio.

La lista de pretendientes nos da ya a conocer quiénes serán esos hombres probos, inteligentes y de prestigio.

¡Pobre España!

CRÓNICA DONOSTIARRA

Sra. MARGARITA DE ALCUDIA

Hotel Rivière Palace

NIZA

Bellísima amiga: Aun estoy saboreando los encantos que encierra tu última epifanía, cuando cumpliendo los deseos que en ella expresas, me pongo a relatarte las novedades que han ocurrido estos días entre nosotros.

Pasando por alto lo referente al tiempo, que es todo lo malo que puedes figurarte, como que llevamos más de dos semanas de huracanes, nieves y lluvias; tú te preguntarás donde se refugia nuestra buena sociedad para matar el *spleen* que seguramente nos ha de invadir en días tan malos.

Voy a contestarte: Toda la semana está perfectamente distribuida entre amables personas que reciben en sus hospitalarias moradas un día diferente a sus relaciones.

Lunes, en casa de la señora viuda de Echaurie. Martes, marqués de Murga. Miércoles, señora viuda de Carrasco. Jueves, señores de Larralde (D. Gabriel). Viernes... —Lo especial de la comida que en dicho día nos ordena la Iglesia, hace que cada uno permanezca en su casa, procurando hacer de la mejor manera posible la digestión, a la que seguramente perjudicaría las emociones del julepe y las calculadoras jugadas del tresillo. —Sábado,

señora viuda de Churruga, y Domingo, condesa viuda de la Vega de Sella.

También me he enterado de que en algún hotelito de nuestro Boulevard Saint Germain (barrio de Gros), se suelen celebrar partidas de *wish* con carácter íntimo.

Después de esto, comprenderás que en San Sebastián el que no se distrae es por que no quiere.

El teatro es lo que se ve muy desanimado esta temporada, lo cual es verdaderamente raro, pues la hora de las funciones es muy cómoda, la compañía buena y el tiempo a propósito.

No quiero creer que sean las reuniones antes citadas la causa de que nuestra buena sociedad deje de acudir a las *matinées*, porque el invierno pasado también hubo tertulias, y sin embargo se veta lleno el coliseo de la calle Mayer. Me he permitido, por si vale, indicar al empresario, que al igual de Bilbao, dí funciones por horas, comenzando la primera a las siete. En la invicta villa da esto gran resultado, y casi me aventuraría a pronosticar que entre nosotros habrá un lleno cuando me nos a las dos primeras secciones.

Noticias no puedo darte muchas; pero en fin, allá van las que he logrado reunir y encierran algún interés.

La bellísima señorita Leonor Tejada, ha desidido trocar las mundanas galas por la sencilla toca de religiosa, ingresando en la Comunidad de las Religiosas Esclavas, de Bilbao, a cuya villa marchó anteayer acompañada de su madre y de su tía la señora viuda de Ulloa.

—Anteayer dió a luz con toda felicidad una niña, la señora del ingeniero director de la fábrica de gas D. Bartolomé Lopez.

—El niño de los señores de Méndez-Vigo, que está gravemente enfermo desde hace días, ha experimentado un gran alivio en su enfermedad. También está ya bien el distinguido joven D. Fernando Salamanca, primogénito de los marqueses de este nombre, a quien he tenido el gusto de saludar después de larga ausencia.

—Días pasados se verificó en la parroquia de San Ignacio la conmovedora ceremonia de imponer las aguas bautismales y administrar el pan Eucarístico a un neonato de 56 años de edad, el cual había pertenecido anteriormente a la secta protestante. Fue su padrino el conde del Olmo, asistiendo a la función religiosa muchas personas de la aristocracia que aquí reside.

Termino esta mal escrita correspondencia, pues ya va siendo demasiado larga, y fatiga su lectura.

Tuyo afectísimo,
Gil Baré.

La cuestión Deroulede-Buffet

El miércoles por la mañana recibió monsieur Deroulede un telegrama de su padrino Mr. Henri Galli, en el que le dice:

«Asunto no está resuelto; Buffet se niega a retractarse y a dar la necesaria reparación en el terreno del honor. Creemos que

nuestra misión, como padrinos de usted, ha terminado.»

Al tener noticia de esto, Mr. Deroulede envió a Buffet el siguiente telegrama:

«A Mr. André Buffet, representante del señor duque de Orleans, calle de Saint-Sernat, en Saint-Gilles, Bruselas.

»Muy señor mío: Desde París me telegrafian mis padrinos anunciando que vuestros representantes me niegan la reparación y la retractación. Os concedo el honor de no admitir que pueda ser esa vuestra última y definitiva actitud. Forma contraste demasiado saliente con vuestros despachos provocativos y llenos de ultrajes, porque yo no podía pensar en manera alguna en vos, y vos, caballero, sois quien me ha lanzado primero el reto. Después de haberle recogido yo, es imposible que el hombre que espontáneamente se ha constituido en campeón del Rey abandone así el terreno. Prefiero creer que lo que os preocupa es la elección de armas. Os la concederé desde luego Mr. André Buffet: sois un embustero, de real orden. Escribo por correo y marcharé en pos de la carta. —Deroulede.»

Antes de salir de Madrid Mr. Deroulede dejó escrito un telegrama urgente para dos amigos suyos de la capital de Francia, encargándolos el encargo de que se entiendan con los padrinos que designe monsieur Buffet, toda vez que los anteriormente nombrados daban por concluida su misión.

Un querido amigo nuestro de esta ciudad recibió ayer de Mr. Deroulede el telegrama siguiente:

«Por falta de vapor de los que hacen el servicio regular, nos embarcamos esta mañana en el vapor mercante «The Lariner de Glasgow» con rumbo a Génova. —Deroulede.»

Por el texto del despacho precedente se deduce que va a llevarse a efecto el lance pendiente entre Mr. Deroulede y Buffet.

Ecos de Sociedad

Ha marchado a Pamplona el acaudalado comerciante D. Joaquín Lizasoain.

—Se encuentra enfermo de algún cuidado el médico de esta localidad don Canuto Pradera.

—De Madrid, donde han pasado una temporada, regresaron anteayer a San Sebastián la señora viuda de Echeverría Torres y su bella y gentil hija.

—La simpática y aplaudida tipie D. Soledad Alvarez ha tenido la desgracia de perder a un hijo suyo que falleció en la madrugada de ayer.

Por esta causa fué preciso variar el cartel anunciado para la función que anoche se celebró en Irún, poniéndose en escena «Los cocineros», «La banda de trompetas» y «El dúo de la Africana».

El niño de la señora Alvarez recibió ayer tarde cristiana sepultura en el cementerio de esta ciudad.

A la señora Alvarez y su esposo señor

Gil enviamos la expresión de nuestro sentimiento por la desgracia que les asiste.

Diane.

Desde Vitoria

8 de Marzo de 1901.

La mitad del premio establecido por la Academia de la Lengua para el mejor trabajo acerca de las Novelas ejemplares de Cervantes, ha sido adjudicado a don Julian Apariz, director del Instituto alavés y autorizado cervantista.

La fuerza del viento ha derribado un matorral de la Azucarera alavesa, fábrica en construcción en el inmediato pueblo de Ali.

No ha ocurrido desgracias personales, pero toda la construcción ha quedado resintida.

**

El mercado de ayer ha estado regularmente concurrido y abastecido.

Los precios casi los de la última revista, con tan escasa variación que no merece consignarse.

**

Dos compañías dramáticas se han disputado el derecho de representar en ésta la «Electra», de Pérez Galdós, habiendo vencido en la competencia la compañía del señor Montijano.

**

En Peñacerrada, importante villa alavesa, los mozos del pueblo, que se hallan divididos en dos bandos, han reñido, resultando herido en la espalda de una cuchillada el joven Gumersindo Sanjuán, siendo calificada la herida, por el médico, como de pronóstico reservado.

Están presos los mozos Anselmo Alonso, Ignacio Trincado y Alejandro Sollaren.

**

En las próximas elecciones de diputados provinciales habrá en el distrito de Amurrio una candidatura liberal y en el de Vitoria una liberal y otra independiente.

Por cierto que, con motivo de ésta, se ha dado un caso raro. Uno de los señores que forman esta última candidatura es don Ramón Ortiz de Zárate, sobrino carnal del eminente patrício alavés del mismo nombre y apellido y copropietario del *Heraldo Alavés*, ha ordenado a su periódico que no se defienda su personalidad ni se escriba una palabra en su favor.

Esta conducta es muy elogiada y hay quien asegura que ella sola basta para darle el triunfo.

El señor Zárate es diputado actualmente y abogado, persona ilustrada, distinguida y que goza de simpatías entre amigos y adversarios políticos.

**

Hoy han dado principio unas grandes misas en las iglesias parroquiales de San Pedro Apóstol y San Miguel Arcángel, por los RR. PP. de la Compañía de Jesús, Garray, García, Camarero y otros de cuyos nombres siento no recordar en este momento.

Las misas de la iglesia de San Pedro son para hombres, y tienen lugar dos veces